

|            |   |
|------------|---|
| Title      | 教材「かみなりさま談義」考(3)  |
| Author(s)  | 佐野, 比呂己   |
| Citation   | 国語論集, 11: 67-76   |
| Issue Date | 2014-03   |
| URL        | <a href="http://sir.sap.hokkyodai.ac.jp/dspace/handle/123456789/7478">http://sir.sap.hokkyodai.ac.jp/dspace/handle/123456789/7478</a> |
| Rights     |   |

# 教材「かみなりさま談義」考(3)

佐野比四郎

## 研究の経緯

本稿は「教材「かみなりさま談義」考(1)」「教材「かみなりさま談義」考(2)」に続くものである。「教材「かみなりさま談義」考」は、次のように構成されている。

- 一 教材「かみなりさま談義」
- 二 答者・東条操
- 1 教科書 及び指導書
- 2 東条操生譜
- 3 東条操への評価
- 4 東条操と文学
- 5 東条操の性格
- 6 東条操と柳田国男
- 7 東条操の方言観

以上(1)

## 三 原典『方言の研究』 【資料 教科書本文】

以上(2)

## 四 原典と教科書の異同

本文の原典『方言の研究』と柳田教科書教材本文とを比較すると、表記の異同が多く見られる。また、教材化に際し削除している部分も見られる。左記にそれらを一覧できるよう作成した異同表である。

異同のある箇所については、柳田教科書教材本文の該当部分をゴシック体にした。また、傍線を施し原典との異同を明らかにした。

○数字は該当頁の行数を示す。

この異同表は、教科書の記述からだけでは理解しえない隨筆「地図をいろいろ」の真意に迫る基礎資料となるものである。

『方言研究』(刀書院 昭和二四年(一九四九)十月)

『国語高學校一年上』東京書籍 昭和三十年版(一九五五)版

二三頁

四 かみなりさま談義

東条操

かみなりさまとかけて 金の鉛解く 心はるる 鳴る 光る 江戸つ子には雷のきひにな  
かみなりさまとかけて 金の鉛解く 心はるる 鳴る 光る

① かみなりさまとかけて 金の鉛解く 心はるる 鳴る 光る 江戸つ子には雷のきひにな  
かみなりさまとかけて 金の鉛解く 心はるる 鳴る 光る

江戸子には雷の嫌な人が多いようだ、「かみなりは鳴る時はかり」というが、私のも「かみなりさ

②人が多いよつた。「かみなりは鳴る時はかりさまをつけ」というが、私のも「かみなりさ

③ま寛で、それを鳴らない時だけ「かみなりなし」と呼びてした。草ではない。

何んに因んだ隨筆といふ柄でない注文を引受けたのが不覚だった。緒の切りが近いの

④何んちなんば隨筆といがら「ない注文を引受けたのが不覚だった。緒の切りが近いの

⑤じょうまい材料が見つからない、種がないのでけさぶらむしゃくしゃしてた。ついに珍しく晴

からムシャクシャしてた。梅雨に珍しく晴れたからだまらな蒸一暑い。

⑥れながらだまらな蒸一暑い。

牛下 点 鳴とかき暴ると紫電一閃 思いがけぬ轟轟だ、追つかけて沛然たる豪雨だ。「ふ  
けて沛然たる豪雨だ。『ふる』鳴る光るが「光るなる落ちる」になる。この中でやと思いついたのが、「か  
みなり」一色だけでもない。

談義ある。

江戸時代の有名な方言書の物類称呼には書籍でない。勿論

⑦牛下 点 鳴とかき暴ると紫電一閃 思いがけぬ轟轟だ、追つかけて沛然たる豪雨だ。「ふ

⑧ふ 鳴る光るが「光るなる落ちる」になる。この中でやと思いついたのが、「か  
みなりさま」になる。

この「かみなりさま」

⑨みなりさま 談義ある。

東京語では、ども「かみなりさま」ではないかと思ふ。これは皆童語かもしれないが、私

⑩江戸時代の有名な方言書の物類称呼には書籍でない。もろん 雷の俚言めだかや

⑪かたつむりのようにおひただし種類はないが、しかし「かみなり」一色だけでもない。

⑫みなりさま

東京語では、ども「かみなりさま」ではないかと思ふ。これは皆童語かもしれないが、私

童語かも知れないが、私

などは「かみなり」ではなく、様気がして、恵に

⑬かみなりさまである。これは「おてんとうさま」「おつきさま」「おぼさま」である。

⑭ほしごと同格の扱いで、やはりこれを神とあがめたものに違いない。

⑮勇を神といった事なれば重新しく説くまでもないが、ずっと古

い事で万葉集にも見えていく。伊香保は今でも雷の多い所であるが、

⑯手「」上で万葉集にも見えていく。伊香保は今でも雷の多い所であるが、東歌の中にも「伊香

⑰歌領にかみなり鳴りそね君にまほなきとも見ゆにありてぞ」という歌を見えていく

⑱とも兒らに因りてぞ」という歌が見えていく。「かみなり」という

のは雷神よりは雷鳴をきたるものらしい。いつ頃からある言葉が調べてはみないが、平安朝にあつた事は「笠方金を「かみなりのつぼ」と

⑲言つ外傳でわかる。これはその

小庭に露霧木があり、雷鳴の

時に天皇この殿舎御動座

⑳の小庭に露霧木があり、雷鳴の



〔カンダチ〕雷ニ云々、神發ノ謂ナリ、オカソダチサマナドト云  
ス、或ハカダチト上云ヒテ雷獸ノ称ナリト思ヘルモアリ、タ立ト云ヘ  
ルモ雷電ノ發スル多クハ日タニアル故ナリ

補説として細註がある。

日本紀雄略卷三雷カミトヨミ 伊勢物語二、神ナル妙ワギニ  
云々ナドアルニ テ、雷ノ神ト云コト明ナリ、サレバ雷ノタチ  
出テテ鳴ハタメクサマヲ恐ミ、テカクハ云ラナルベシ

このカンダチ系は關東、南奥州を中心としたその隣接地方例えば、  
長崎の岩手にも分布している俚言。千葉県ではカンダチという事が  
多く、神奈川、群馬、茨城では寧子カンダチサマ、カンダツサマとい  
う。福島県ではカンダチサマといふ地方もある。

カンダチのカンは神に違いないがダチについてはまだ虚説はない。  
この俚言が雷と共に、雷雨そのものについても使用されるので、ユーダチと關係して考るるべきものと思われる。タ立ト云うだ  
つという動詞の名詞形でタ方のよつ声が暗くなる事をいい。驟雨  
の時天地が暗くなる事と引きまとめて解せられている。

埼玉も群馬で雷をユーダチサマ、オユーダチなどといつともあわせて考そよ。

同『常陸國誌』

〔カンダチ〕雷也ふ 神發の謂ナリ、オカソダチサマナドト云  
ス、或ハカダチト上云ヒテ雷獸ノ称ナリト思ヘルモアリ、タ立ト云  
ルモ雷電ノ發スル多クハ日タニアル故ナリ

補説として細註がある。

日本紀雄略卷三雷カミトヨミ 伊勢物語「神嘗の御事」云々なまあるく  
ひ雷獸の称ナリと思ふる所あり、タ立ト云るも雷獸の發する多ク日夕にあるある  
り。

このカンダチ系は關東、南奥州を中心としたその隣接地方、たゞさば  
の時天地が暗くなる事と引きまとめて解せられている。

(10) カンダチサマ、カンダツサマといへ。福島県ではカンダチサマといふ地方もある。

(11) カソダチのカンは神に違いないがダチについてはまだ虚説はない。この俚言が雷とともに  
ユーダチと關係して考るるべきものと思われる。タ立ト云うだ  
(12) タ立ト云うだつ」という動詞の名詞形でタ方のよつ声が暗くなる事といふ。驟雨  
(13) の時天地が暗くなる事と引きまとめて解せられている。

(14) 埼玉も群馬で雷をユーダチサマ、オユーダチなどといつともあわせて考そよ。

同『常陸國誌』

一六四

〔シグレ〕 雷ニ称ナリ、時雨義ニアラス、鹿島郡(辺三)テ  
ママコレヲ称ス、古語ナリ、万葉集第三之羅歌ノ内ニ露體(日香  
天)五月乃鐘社乃蓬草雁草未來鳴云々トニ。

万葉の引歌へ当つてしないようだが、震ヶ浦沿岸の鹿島 香取  
行方の諸郡にオシグレレサマ、シグレレサマ、オシグレレという俚言は今  
日も使つてゐる。これも雷雨から出た俚言である。同じようなもの  
に茨城県にはオフツカケサマという雷の俚言がある。吹きかけ雨

(4) 万葉の引き歌はあたつてないようだが、震ヶ浦沿岸の鹿島、香取、行方の諸郡にオシグ  
レサマ、シグレサマ、オシグレレという俚言は今日も使つてゐる。これも雷雨から出た俚言であ  
る。同じようなものに茨城県にはオフツカケサマという雷の俚言がある。吹きかけ雨からの

からの造語だと思われる。

「いかづち」という古語を使っている地方が未だあるがどうかは疑問だが、関東では墨俣城から「カヅチ」という型が来ているが、これは軍調査ないでしょ? 信出来ない、どうも いかづちは方言の上でも死語となつたらしい。

⑦造語と思われる。  
⑧「しかばち」という古語を使っていて地方がまだあるかどうかは疑問だが、関東では西茨城  
⑨からつくば市へと近づいていくが、これは再調整しないでは通用できない、じつは いか  
⑩のことは方言の上でも死語となつたらしい。

以上は「鬼を神と恐れた古人の心地を伝えた言葉」であるが、中国四国などの各地には落筆する事を方言でアマルといふ。

〔1〕以上は靈廟と祭神とした古人の心理を体験したことではあるが、中国・四国などの中名は、これは靈廟と云ふ言葉でアマルといふ。もし、これが、天孫のなまこすもみやへ、これも靈廟といつてする上に方言でアマルといふ。もし、これが、天孫のなまこすもみやへ、これも靈廟といつてする上に方言でアマルといふ。

若しこれが、天振の訛りとするならば、これも霧神といふ考の方に帰する俚言である。

⑬若々の方へ贈する御言葉ある  
※(後編)

重を表わす俚言にはやはり神の觀念をもつてしたから雷鳴の觀音を以てこれを書いた一類がある。関東地方の旧童謡のゴロゴロサマ

(14) 雨を表わす俚言は、やはり神の觀念をもつてゐるが、『雷鳴の轟音をもつてこれを写した  
15 一類がある。関東地方の児童語のゴロゴロサマなほはこれである。近畿の一部(福井県にハ

ながほれである近畿の一部福井県にハタガミハカガメといふ俚語がある。これは方言ともなつた「ほたた神」の訛讀でそ

(16) タガミ  
ハカガメという俚言がある。これは「タガミ」も「ハカガメ」も「タカミ」と書く。その

「はたた」は「はたはた」の略形擬語である。この頃點制

卷之三

になつてから時々東京の魚屋さんで頃を手した。はやくたは秋田の八郎湯舟などでいれた魚と、雷鳴の時に海から上つて来るといつうのや

①はまだたはまだたの略形で接頭語である。時々東京の魚屋にて顔を出だした  
②たは秋田の人郎鰯がてとれる魚で、電燈の時に海から上りてくるといふので、鱗とも鳞ともいふ。

ドンドロという俚言はいまでもなにか擬語で地方によつて瀬戸内海沿岸地方、即ち中国の岡山、広島、四国

④ パーリーの理屈は、なぜか複雑で、地方によっては複雑がちですが、概要

の香川、媛媛なひではド、ドロ、ドロガミ、ドロガメは重である。太分県もドロドロサマ、ドロンサマ、ドロガミサマといふ。

⑤内海屋地方、すなはち中国の岡山・広島、四国の高知・愛媛など、ドロガミ、ドロロガ  
⑥ドロロガミは雲である。太分県からドロロガミ、ドロロガミ、ドロロガミと云ふ。

日本海方面で石見でドンドガミ、但賀でドントロトロ、トサンその外の島根県でドンドロケ、石川県でドンドガミなど。東日本二番目のつづきがドンボコー、三番目のがドンボコ。

⑦ 日本海方面で石貝でトドロガミ、但賀はドロドロ、ドロサン、そのほかの島取県でドーナツ。

にも翻訳がある。地方でトロトロサン、駒馬の和板にトロトロサマ秋田の平鹿トドンドンサンという同様の俚言が散在している。

⑨ドードー サマ 秋田の平鹿<sup>ヒラカミ</sup>ドントンサンといふ同様の俚言が散在している。  
石川県でトントン<sup>トントン</sup>といふ東日本に亘る諸語のある地方でトロトロサン  
ドードー<sup>ドードー</sup>と云ふ雅名がある。

漢語の要素を字首で「アイ」という場所も少くないが、関東では「イサマ」といふサマをつけて呼ぶ、栃木と茨城とで特に多く言うようであ

⑩ 漢語の重事を字音でライという地方もあるないが、関東ではライサマーレサマをつけて呼ぶ。

る。埼玉や群馬のある地方では、ライアンサマともいって、雷電社といつて雷神を祭った地方もある。ライサマは説教ではタイサマ、デーサマともい。熊本には關東と似た言葉が往々あるが雷電ライともい。ダイともい。

「いかづち」「なるかみ」「がみなり」「はたがみ」は皆古字に現われた言葉で、これ、勢力の消長があつて現在の俚言の分布となつものであろう。「じごがみ」も古文の上にあります。それが眞蘭にしてまだこれを知らない。

どうやら雲がきれて靄が出て来た。梅雨もあけてあるトマトの煙かげ雲がホタホタ落ちる

(1) 柿木と表記される。埼玉や群馬のある地方では、ライアンサマともいって、雷電社といつて雷神を祭った地方もある。ライサマは説教ではタイサマ、デーサマともい。熊本には關東と似た言葉が往々あるが雷電ライともい。ダイともい。

「いかづち」「なるかみ」「がみなり」「はたがみ」は皆古字に現われた言葉で、これ、勢力の消長があつて現在の俚言の分布となつものであろう。「じごがみ」も古文の上にあります。それが眞蘭にしてまだこれを知らない。

① どうやら雲がきれて靄が出て来た。つるんと明けるのである。

## 【一八】

※記述なし

- (1) 原典と教科書教材本文との異同を確認する。テキスト化に際しての疑問点、問題は、後に記す「語句・表現」の項で合せて論じることとする。尚、(一) 内は原典『方言の研究』の表記、(二) 内は教科書教材本文の頁・行数をそれぞれ表す。
- ・ きらい (嫌) 【二二】(1)
  - ・ さまをつけ (様をつけ) 【二二】(2)
  - ・ 呼びすて (呼び捨て) 【二二】(3)
  - ・ ちなんだ (因んだ) 【二二】(4)
  - ・ がらにない (柄にない) 【二二】(4)
  - ・ けさ (今朝) 【二二】(5)
  - ・ つゆ (梅雨) 【二二】(5)
  - ・ もちろん (勿論) 【二二】(10)
  - ・ ように (様に嫌) 【二二】(11)

- ・ おびただしい (夥しい) 【二二】(11)
- ・ しかし (併し) 【二二】(10)
- ・ しれないが (知れないが) 【二二】(2)
- ・ もつたいない (もつたいない様な) 【二三】(1)
- ・ いまだに (未だに) 【二三】(1)
- ・ ちがいない (違いない) 【二三】(3)
- ・ ことなどは (事などは) 【二三】(3)
- ・ こと新しく (事新しく) 【二三】(3)
- ・ 古いこと (古い事) 【二三】(4)
- ・ ゆゑは (故は) 【二三】(5)
- ・ よりてぞ (因りてぞ) 【二三】(5)
- ・ いつごろ (いつ頃) 【二三】(5)
- ・ ことば (言葉) 【二三】(6)
- ・ あつたことは (あつた事は) 【二三】(7)
- ・ いたことで (言つた事で) 【二三】(8)
- ・ また (又) 【二三】(12)

お守りする（御護りする）【二二三⑯】  
 ひいたことも（引いた事も）【二二三⑰】  
 おり（居り）【二四①】  
 または（又は）【二四①】  
 もどると（戻ると）【二四④】  
 さらに（更に）【二四⑤】  
 あまり（余り）【二四⑦】  
 しかし（併し）【二四⑧】  
 見わたすと（見渡すと）【二四⑧】  
 すなわち（即ち）【二四⑪】  
 だいたい（大体）【二四⑪】  
 ことば（言葉）【二四⑫】  
 きわめて（極めて）【二四⑬】  
 まれ（稀）【二四⑯】  
 すでに（既に）【二四⑭】  
 いう（云フ）【二五①】  
 いう（云フ）【二五①】  
 あるいは（或は）【二五①】  
 いひて（云ヒテ）【二五②】  
 いへるも（云ヘルモ）【二五②】  
 ゆゑ（故）【二五②】  
 いふこと（云フコト）【二五⑥】  
 いでて（出デテ）【二五⑥】  
 いうなるべし（云フナルベシ）【二五⑥】  
 たとえば（例えば）【二五⑧】  
 こと（事）【二五⑨】  
 むしろ（寧ろ）【二五⑨】  
 ともに（共に）【二五⑩】

(2) 原典での漢字表記が、教科書では別の漢字表記がなされて  
 いる  
 お守りする（御護りする）【二二三⑯】  
 (3) 原典での漢字表記が、教科書ではカタカナ表記がなされて

いる

・サマに（様に）【二二四⑩】

（4）原典ではひらがな表記であつたにもかかわらず、教科書で

は漢字表記となつてゐる。

・ふる、鳴る。光る。（ふる、なる、光る。）【二二一①】

・明けるであるう。（あけるであろう。）【二八①】

（5）原典ではカタカナ表記であつたものが教科書ではひらがな表記となつてゐる。

・むしやくしや（ムシヤクシャ）【二二一⑤】

・雷をいふ、神発の謂なり、オカソンドチサマなどといふ、あるいはカダチといひて雷獸の称なりと思へるもあ

り、夕立といへるも雷電の発する多くは日夕にあるゆゑなり。【二五①—③】

（雷ヲ云フ、神発ノ謂ナリ、オカソンドチサマナドト云フ、或ハカダチト云ヒテ雷獸ノ称ナリト思ヘルモアリ、夕立ト云ヘルモ雷電ノ發スル多クハ日夕ニアル故ナ

日本紀雄略卷に雷をカミと読み、伊勢物語に、神鳴る

騒ぎに云々などあるにて、雷を神といふこと明らかになり、されば雷のちいでて鳴りはためくさまをかしこみてかくはいふなるべし。【二五⑤—⑦】

（日本紀雄略卷ニ雷ヲカミトヨミ、伊勢物語ニ、神ナル

サワギニ云々ナドアルニ テ、雷ヲ神ト云フコト明ナリ、サレバ雷ノタチ出デテ鳴リハタメクサマヲ恐ミ テカクハ云フナルベシ

・また雷の一称なり、時雨の義にあらず、鹿島郡のあた

りにてまこれを持す、古語なり、万葉集第十三雜歌の中に「かみとけの光るみ空の長月のしぐれの降ればかりがねもいまだ来鳴かず云々」と見ゆ。【二六

①—③】

・引き歌は（引歌ハ）【二六④】

（又雷ノ一称ナリ、時雨ノ義ニアラズ、鹿島郡ノ辺ニテママコレヲ称ス、古語ナリ、万葉集第十三雜歌ノ内

ニ譯麿之日香天之九月乃鐘札乃落者雁音文末來鳴云々トミユ。）

（6）原典ではカタカナ表記であつたものが教科書では漢字表記となつてゐる。

・読み（ヨミ）【二二五⑤】

・神鳴る騒ぎに（神ナルサワギニ）【二二五⑤】

・見ゆ（ミユ）【二六③】

（7）原典でのカタカナ表記が、教科書では別のカタカナ表記がなされている

・イカヅチ（イカヅチ）【二六⑨】

（8）原典の記述を教科書本文では省略したり、書き換えたりしている箇所が見られる。

・造語と（造語だと）【二六⑦】

・訛言（訛語）【二六⑯】

・記述ナシ（この頃配給制になつてから）【二七①】

・サマを（やはりサマを）【二七⑩】

・記述ナシ（トマトの畑からは雲がポタポタ落ちる）

【二八①後】

(9) 送りがなに相違が見られる。

(11) 傍点に相違が見られる。

・めだかやかたつむり（めだかやかたづむり）

・締め切り（締切）【二二一④】

【二二一⑩—二二一⑪】

・引き歌（引歌）【二六④】

【二二七⑩】

・少なく（少く）【二七⑩】

・伊香保嶺にかみな鳴りそね【二三(5)】  
（伊香保嶺にかみな鳴りそね）【※「かみ」傍点は○】

(10) 区切り符号に相違が見られる。

・多いようだ。（多いようだ、）【二二一⑧】

(12) 改行に相違が見られる。

・【二四⑯】・【二五⑯】・【二六⑬】

・平安朝にあつたことは、（平安朝にあつた）とは

【二三(7)】

・多く出でていて、（多く出でて）【二四①】

（11）改行に相違が見られる。

・順当だが、（順当だが）【二四⑥】

五 大意

雷の方言について、「万葉集」「倭名鈔」「新編常陸國誌」等を引用参照して解説し、さらに当時の日本各地に分布する雷の俚言についても豊富な実例をあげて説明している。

## 六 文章構成

文章構成は大きく次の四段に分かれます。

俚言に対しても豊富な知識をわかりやすく読者に伝えている。

地図を参照しつつ本文を読むと、さらに効果的であろう。

・中心とし、その隣接地方、たとえば、

（中心としその隣接地方例えは）【二五⑧】

・俚言で、（俚言で）【二五⑨】

また、書き出しと結びの呼応も見事である。「雷雨」により「かみ

・神奈川・群馬・茨城（神奈川、群馬、茨城）【二五⑨】

なりさま」の俚言というテーマを導き出し、雨がやんだところで文

章を閉じている。さらに「つゆもこれである」と読者に季節を意識

させている。

・「ゆうだつ」（ゆうだつ）【二五⑪】

また、書き出しと結びの呼応も見事である。「雷雨」により「かみ

・鹿島・香取・行方の（鹿島・香取・行方の）【二六④】

なりさま」の俚言というテーマを導き出し、雨がやんだところで文

・俚言がある。（俚言がある）【二六⑥】

章を閉じている。さらに「つゆもこれである」と読者に季節を意識

させている。

・中国・四国などの（中国、四国などの）【二六⑪】

文章構成の妙も学習者に着目させたいところである。

1【二二一①—二二一⑨】書き出し

隨筆を依頼されて弱つてゐるところへ、ちょうど雷雨がやつてきた。  
それから思つて雷の俚言について書くことにした。

2【二二一⑩—二二一⑬】古典に見る雷の俚言

雷の俚言は、かみなり一色ではないが、東京語ではかみなりさまであるう。これは平安期に行われていたが、それよりも「かみ」の方が古く、万葉にも多く出ている。

### 3【一四④】二七(16)日本各地の雷の俚言

俚言カミナリ系は関東一帯に、ナルカミ系は中国・四国に残つている。カミという所は少ない。カンドチ系は関東・南奥州を中心に分布している。そのほかユーダチ、シグレ等があるが、以上のものは雷を神と恐れた古人の心理を伝えたことばである。神の観念をもとにしながら雷の轟音をもつて写したものがある。近畿方面のベタガミ、瀬戸内その他に広く分布するドロドロ等である。また漢語の雷の字、音ライに基づく俚言もある。

### 4【一八①】むすび

雲がきれて青空が出てきた。つゆも明ける季節である。

## 注

1 『釧路論集』第四十二号 平成二十三年(2011)十二月 一一一三  
頁

2 『北海道教育大学紀要』(教育科学編)第六十四卷第一号 北海道教育  
大学 平成二十六年(2014)二月 一一一五頁

3 尚、「」内の( )数字は、「教材かみなりさま談義」考(1)、「教材かみ  
なりさま談義」考(2)の末尾数字をそれぞれ示すものである。

※ 尚、引用に際し、旧字については、適宜新字に改めた。  
※ 本稿は、科研費(23531235)による成果の一部である。